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REUNIÃO ORDINÁRIA DE 5-2-982
 

Aos cinco dias do mªs de Fevereiro do ano de mil novecentos 

e oitenta e dois, nesta cidade de Aveiro, edifício dos Paços do Concelho 

e Sala das Reuniões da Câmara Municipal, reuniu ordinariamente a mesma 

Câmara sob a presidência do Presidente Sr. Dr. José Girão Pereira e com 
M~uel 

a presença dos Vereadores Srs. EngQ./Ierreira da Cruz Tavares, D. Zulmi

ra Eneida de Sousa Silva Christo Barreto Cerqueira, EngQ • José Arménio 

Sequeira Pereira, António Rodrigues Garc~8, Custódio das Neves Lopes Ra

mos e Eng Q • Luís de Azevedo Félix, chamado de novo a servir em virtude 

de o Vereador Comandante Alberto Augusto Faria dos Santos ter voltado a 

pedir a suspensão do respectivo mandato. 

Declarada aberta a reunião e tendo previamente sido distribuído 

por os membros o respectivo texto, foi dispensada a leitura da acta, de 

acordo com a disposição legal que permite tal procedimento. 

BALANCETES:- Presente o balancete desta Câmara Municipal res

peitante ao dia de hoje, que apresenta um saldo de vinte e um milhões 

quatrocentos e oitenta e cinco mil quatrocentos e oitenta e sete escudos 

e noventa centavos, em dinheiro e vinte milhões novecentos e cinquenta 

e dois mil quinhentos e quarenta e cinco escudos e cinquenta centavos, 

em documentos de despesa, referente ao dia de hoje. 

TURISMO:- Pelo Sr. Presidente do Turismo foram apresentados os 

seguintes assuntos: 

SUBS!DIOS:- Presente uma carta de 1 do mês em curso, da Irman

dade de Nosso Senhor Jesus dos Passos da Freguesia da Vera Cruz, foi deli 

berado, por unanimidade, conceder um subsídio da quantia de dois mil e 

quinhentos escudos, destinado a comparticipar nas despesas com a realiza

ção da habitual procissão de Nosso Senhor Jesus dos Passos. 

DIA DA AVIAÇÃO NAVAL:- A Câmara tomou conhecimento de uma pro

posta apresentada pela Comissão Municipal de Turismo, que aqui se dá como 

transcrita, através da qual se solicita que esta C&mara Municipal chame 
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,. data em 

que se reunem os antigos membros da Avição Naval e prestam homenagem 

aos homens da Armada já falecidos junto ao Monumento erigido na Rua 

Clube dos Galitos nesta cidade. 

a si a realização das cerimónias do dia 22 de Maio proxJ.mo, 

Após troca de impressões, foi deliberado, por unanimidade, 

aceitar a proposta apresentada, com a condição de as cerim6nias a rea

lizar terem o apoio e colaboração dos interessados ou seja dos membros 

daquela extinta Arma da Marinha de Guerra Portuguesa. 

AUTOS DE VISTORIA E MEDIÇÃO DE TRABALHOS:- Foram presentes e 

apreciados os seguintes autos de vistoria e medição de trabalhos, os 

quais, por unanimidade, foi deliberado autorizar o respectivo pagamen

to: 

- 6l.'!.. si t uaç ão da obra "Construção da Escola de Azurva - II.'!.. 

fase", adjudicada a José Tavares de Almeida, da quantia total de qua

trocentos e quarenta e cinco mil escudos. 

- 2a. situação da obra "Construção da Escola de Azurva - 4e.. 

Sala - 2l.'!.. fase", adjudicada a José Tavares de Almeida, da importância 

total de duzentos e setenta e cinco mil escudos; 

- 2a. situação da obra "Colector ligando o Cemitério Sul ao 

Parque da Cidade, adjudicada a João Simões Marques Vieira & Filhos, Ld a . , 
da quantia total de quinhentos e setenta mil trezentos e vinte e oito 

escudos. 

LICENÇAS DE LOTEAMENTO:- Foram presentes os seguintes proces

sos de loteamento, acerca dos quais foram tomadas as seguintes delibe

rações: 

- NQ. 779/81, de António Marques Carapina e outros, a r e qu e 

r e r o l o tea men t o de um terreno sito no lugar do Solposto da freguesia 

de Esgueira do concelho de Aveiro. Lida a informação prestada pelos Ser

viços de Urbanização e Obras, que aqui se dá como transcrita, foi deli

berado, por unanimidade, deferir o pedido formulado. 

- NQ:824/8I, de Fernando Jorge de Matos Melo e outro, a reque

rer também o loteamento de um terreno sito no lugar e freguesia de S. 

Bernardo do concelho de Aveiro. Foi deliberado, por unanimidade, face 

à informação prestada pelos Serviços de Urbanização e Obras, que aqui 

se dá como transcrita, deferir o solicitado pedido. 
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- NQ. 826/81, de António 

sito no lugar da Quinta do Gato da freguesia de Esgueira deste concel 

a requerer o loteamento do mesmo. 

Lidas as informações constantes do respectivo processo, que 

aqui se dão como transcritas, prestadas pela Direcção do Planeamento 

Urbanistico de Aveiro e pelos Serviços de Urbanização e Obras desta Au

tarquia, foi deliberado, por unanimidade, indeferir o pedido formulado. 

FUNCIONALISMO MUNICIPAL - DISCIPLINA:- Foi lida e apreciada 

uma participação feita pelo encarregado Sr. Elmano Ramos, que aqui se 

dá como transcrita, a qual relata factos ocorridos com o motorista Sr. 

Luís Afonso da Silva Soares que , po de m traduzir actos de insubordinação, 

tendo sido deliberado, por unanimidade, que a mesma seja anexada ao 

processo de inquérito em curso e que visa aquele mesmo trabalhador. 

IDEM - PROMOÇÕES:- Face às informações prestadas pelo encarre

gado de jardins e pela Secretaria, que aqui se dão como transcritas, 

foi deliberado, por unanimidade e por escrutínio secreto, classificar 

de bom o serviço prestado por Manuel Dias de Oliveira e promovê-lo, nos 

termos legais, a jardineiro de la. classe. 

FORNECIMENTOS - AQUISIÇÃO DE ARMÁRIOS PARA AS ESCOLAS:- Por 

proposta da Vereadora D. Eneida, foi deliberado, por unanimidade, adqui

rir à Firma NOVARTE de Freamunde, 25 armários iguais aos já adquiridos 

O ano passado, pela quantia de ~cínco mil escudos, cada, destinados a 

ser distribuidos pelas escolas do concelho. 

IDEM - AQUISIÇÃO DE PAPELEIRAS:- Foi também deliberado, por 

unanimidade, adquirir à Firma ECOLPLAS, de Agueda, 100 papeleiras 

modelo H H gooo, pelo preço de três mil quatrocentos e cinquenta escu

dos, cada, nos termos e condições constantes da respectiva proposta, 

destinadas a serem colocadas em locais a indicar pelos serviços compe

tentes desta Autarquia. 

PATRIMÓNIO MUNICIPAL:- No seguimento da deliberação tomada na 

última reunião ordinária desta Câmara Municipal, a Câmara apreciou novo 

requerimento apresentado por Júlio Martins de Almeida, através do qual 

comunica que os Srs. Herminio Estevão Rodrigues e César Augusto de sá 

já deixaram de fazer parte da Sociedade, pelo que solicita autorização 

para poder continuar a ocupar as velhas instalações do Matadouro Muni

cipal. 



-Apó s prévia troca de impressões, foi deliberado, por 

dade, deferir o pedido formulado. 

Nd SUL DE ACESSO À CIDADE:- No seguimento da deliberaçQ~ 

da na reunião ordinária de 29 de Janeiro último e após demorada troca 

de impressões acerca do assunto e depois de apreciado o estudo elabora

do pelo Gabinete de Urbanização relativo à inserçãq 'da Avenida Artur 

Ravara na Variante à E.N. 109-7, a câmara deliberou, por unanimidade, 

abrir concurso limitado, pelo prazo de um mês, para a concepção, pro

jecto e execução do N6 Sul de acesso à cidade. 

CONSTRUÇÃO DA PASSAGEM INFERIOR DE ESGUEIRA:- Depois de troca 

de impressões e por proposta do Sr. Presidente, foi deliberado, por 

unanimidade, marcar a abertura oficial da passagem desnivelada de Es

gueira para o próximo dia 8 de Maio e, ainda, dar conhecimento da pre

sente deliberação as firmas adjudicatárias. 

OCUPAÇÃO DA VIA pnBLICA: - A Câmara tomou conhecimento dos 

requerimentos de Orlando Manuel Aguiar de Magalhães Mendonça e Maria da 

Luz Duarte de Oliveira da Silva, a pedirem autorização para instalar 

quiosques de venda de jornais, revistas, tabacos e produtos afins, na 

Rua José Luciano de Castro da freguesia de Esgueira e Avenida Dr. Lou

renço Peixinho, desta cidade, (junto ao Estúdio 2002j respectivamente. 

Lidas as informações constantes dos mesmos, prestadas pelo Ga

binete de Urbanização desta Autarquia e não obstante as mesmas serem 

favoráveis, a Câmara deliberou, por unanimidade indeferir os pedidos 

formulados, atendendo a que, em relação ao primeiro, o local coincide 

COm a paragem do autocarro e quanto ao segundo por entender não ser o 

local mais apropriado. 

Após troca de impressões acerca deste assunto, a Câmara deli

berou, também por unanimidade, encarregar o Gabinete de Urbanização de 

no prazo de 15 dias elaborar um estudo com vista a saber-se quais os 

locais mais apropriados para a instalação de quiosques na cidade. 

LICENÇAS DE OBRAS:- No seguimento da deliberação tomada na reu

nião ordinária de 6 de Novembro, último, foi também presente e aprecia

do um requerimento de Manuel Rodrigues Cravo que, em aditamento ao seu 

processo de obras nQ. 731/81, vem apresentar o respectivo ante-projecto 

e requer a sua aprovação. 



· Depois de troca d~ impressões,', C&m,ra d:líbero~~ 

nimidade, remeter o processo aos aerviços de Urbanização e Obra6~ 

estudo e informação e voltar à reunião. 

PAVILHÃO DE FE I RAS E EXPOSIÇÕES - EXPLORAÇÃO DO BAR:

quência da deliberação tomada na reunião ordinária de 29 do mês fin

do, que adjudicou a exploração do Bar do Pavilhão ao Sr. Carlos Alber

to Figueira da Câmara, foi apreciado um requerimento deste, através 

do qual solicita o pagamento da concessão em duas prestações, sendo a 

primeira rla quantia de quarenta e cinco mil escudos, a pagar no acto 

da escritura e o restante a pagar no final do mês de Abril. 

Após prévia troca de impressões e lida a informação prestada 

pela Secretaria, que aqui S8 dá como transcrita, foi deliberado, por 

unanimidade, deferir o pedido formulado. 

ESPECT~CULOS:- A Câmara tomou conhecimento do ofício n Q . 84/ 
/CNB/82, de 29 de Janeiro, da Companhia Nacional de Bailado, que aqui 

se dá como transcrito, a perguntar quais as possibilidades da cidade 

de Aveiro ser incluída nas digressões a efectuar por aquela Companhia, 

no ano em curso. 

Após prévia troca de impressões, foi deliberado, por unanimi

dade e por proposta do Vereador Sro Ramos, informar de que a Câmara 

não está de momento, interessada na realização daquele espectáculo. 

AUTOCARROS PARA APOIO DE ACTIVIDADES CULTURAIS E DESPORTIVAS:

Após prévia troca de impressões, foi deliberado, por unanimidade, no

mear uma comissão constituída pelos Vereadores Srs. D. Eneida, Engo• 

Félix e Ramos, para elaborarem um regulamento de utilização das car

rinhas destinadas a apoio às actividades desportivas e culturais do 

concelho. 

TRANSITO - ZONA RESERVADA A PEÕES:- Na sequência da delibera

ção tomada na reunião ordinária de 22 de Janeiro, último, a C~mara 

tomou conhecimento do resultado do inquérito efectuado aos comercian

tes da zona da cidade fechada ao trânsito na época do Natal, o qual 

encontra expressão nos seguintes números: 1 - número de inquiridos 

- 112; 2 - número de respostas obtidas - 108 (de moradores - 82, de 

comerciantes - 86 e de moradores/com - 60); 3-moradores prejudicados 

21% ; 4. comerciantes prejudicados 50% ; 5. moradores que não querem 
zona reservada n/temporária, ~definitivamente, com ou sem alterações; 

35% j 6. moradores que não querem zona reservada todo o ano 62% ; 
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7. moradores que não querem zona reservada no Natal 46% j .come~ 

tes que não querem zona reservada n/ temporária n/ definitivame 

com ou sem alterações 37% I 9. comerciantes que não querem zona 

vada todo o ano 65% ; 10. comerciantes que não querem zona reservada 

no Natal 52% j 11. percentagem de moradores e/ou comerciantes que não 

concordam com a definição da àrea reservada, nem temporária 1 nem defi

nitivamente 34% • 

VISTORIAS - CONSTITUIÇÃO DE PROPRIEDADE aORIZONTAL:- Foi pre

sente o processo nQ. 296/81, de Manuel Marques Dias, a requerer visto

ria para efeitos de consti tuição de propriedade horizontal do prédio 

sito na Rua da Senhora do Alamo, na frguesia de Esgueira~ Depois de 

troca de impressões e atendendo a que o pretendido contraria os ter

mos exarados na escritura de cedência do terreno, que foi tão só para 

habitação própria e actividade comercial, a Câmara deliberou, por una

nimidade, não deferir a pretensão formulada nos termos expostos e so

licitar ao requerente que, caso entenda necessário, volte a fundamen

tar o pedido. 

AQUISIÇÃO DE BENS:- Foi presente um requerimento de Manuel 

de Jesus de Oliveira Pereira da Cruz, a propô r a venda a este Municí

pio de uma casa situada na Rua Capitão Sousa Pizarro, nQ. 3, nesta ci

dade, tendo sido deliberado, por unanimidade, encarregar o Sr. Eng Q • 

Maçarico de fazer a respectiva avaliação, a fim de o assunto voltar a 

ser apreciado. 

IDEM - QUINTA DO GRINt:- Depois de troca de impressões, foi 

deliberado, por unanimidade, encarregar a Vereadora D. Eneida de ini

ciar negociações, com vista à aquisição de um terreno sito junto à 

Quinta do Griné, pertencente a Manuel Dias Novo. 

IDEM - ACESSO CENTRAL À CIDADE:- Foi deliberado, por unani

midade, adquirir um terreno sito na Forca, pertencente a Anastácio ~ 

Campos Mota, com a área de 2.314 ro2, pela quantia de cento e quinze 

mil e setecentos escudos e que se destina ao nó central de acesso à 

cidade. 

Foi também deliberado, por unanimidade, conferir poderes ao 

Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar no respecti 

vo contrato. 

ALIENAÇÃO DE BENS - ZONA A POENTE DA AVENIDA 25 DE ABRIL:

Foi presente e apreciado um requerimento apresentado por José de Bas
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tos Martins e Licinio Pereira Martins, adquirente. do Edificio ~ 

cial do Sector J, daquela zona, que aqui se dá como transcrito 

qual anexa o respectivo estudo e solicita a construção de mais 

dar. 

Após demorada troca de impressões, foi deliberado, por una

nimidade, não concordar, em princípio, com o pedido formulado, mas 

remetê-lo ao Gabinete de Urbanização para informação e , posteriormen

te, voltar à reunião. 

ALIENAÇÃO DE BENS - ZONA A POENTE DA AVENIDA 25 DE ABRIL: 

A Câmara tomou conhecimento do requerimento subscrito por Manuel Viei

ra Nunes de Azevedo, adquirente de um lote de terreno sito naquela 

zona, a solicitar a anulação da cláusula de reversão estabelecida na 

respectiva escritura. 

Lida a informação prestada pela Secretaria, que aqui se dá 

como transcrita, foi deliberado, por unanimidade, deferir o pedido for

mulado. 

IDEM - URBANIZAÇÃO NO OLHO DE ÁGUA: - Em sequência da deli

beração tomada na reunião ordinária de 27 de Novembro do ano findo, 

a qual mereceu aprovação da Assembleia Municipal na reunião realiza

da em 16 de Janeiro, último, foi deliberado, por unanimidade, marcar 

a hasta pública dos três lotes a vender na citada urbanização para o 

próximo dia cinco de Março, pelas 16,30 horas, na sala das reuniões 

deste Município. 

IDEM - LOTEAMENTO DA RUA AIRES BARBOSA:- Em sequência da 

deliberação tomada na última reunião desta Câmara Municipal foi de 

novo apreciado o requerimento em que o adquirente do lote nQ. 5 daque

le loteamento, Sr. ~lvaro Pinto Fernandes Jorge, solicita que, por 

força de aLinhamento, a Câmara lhe permute uma parcela de terreno com 

a área de 45,90 m2 por forma a aumentar a frente de construção, por 

outra sita na parte posteriór do referido lote, com a área de 70,80 m2. 

Lida a informação prestada pelo Gabinete de Urbanização, 

segundo a qual não há qualquer, impedimento no solicitado e após pré

via troca de impressões, foi deliberado, por unanimidade, deferir o 

mencionado requerimento. 

Foi ainda deliberado, também por unanimidade, conferir pode

res ao Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar no 



respectivo contrato. 

AUTOM6vEIS BE ALUGUER - PRAÇAS LIVRES:- Em sequência 

liberação tomada na reunião realizada em 22 de Janeiro, último, 

de novo presente o estudo elaborado pelo Gabinete de Urbanização, re

lativo à implantação de um corredor destinado a táxis junto à Estação 

dos Caminhos de Ferro, bem como todo o arranjo urbanístico envolven

te, nomeadamente a localização das paragens dos autocarros dos trans

portes colectivos. 

Após troca de impressões, foi deliberado, por unanimidade, 

aprovar aquele estudo, a titulo experimental, mandar executar as obras 

que se tornam necessário executar e autorizar a entrada em funciona

mento das praças livres, logo que as mesmas se encontrem concluídas. 

ARRANJO DO LARGO DA SENHORA DA ALEGRIA:~~ proposta do Sr. 

Presidente, foi deliberado por unanimidade, mandar proceder ao arranjo 

do Largo da Senhora da Alegria, preservando o Cruzeiro lá existente. 

ARRUAMENTOS:- Após troca de impressões e por proposta do Sr. 

Presidente, foi deliberado, por unanimidade, oficiar à C.P.- Caminhos 

de Ferro Portugueses, a solicitar autorização para a abertura de um 

arruamento paralelo à linha do Caminho de Ferro que ligue o Largo da 

Estação à Rua Senhor dos Aflitos. 

TRANSITO:- Depois de troca de impressões com a presença do 

encarregado Sr. Elmano Ramos, foi deliberado, por unanimidade abrir ao 

trânsito a rua João de Moura, no sentido da Estação para a passagem de 

Nlvel, e encarregar o Vereador Sr. Eng Q • Cruz Tavares de, em conjunto 

com aquele trabalhador, proceder às várias alterações de trânsito que 

se tornam necessárío efectuar por força daquela, nomeadamente nas ruas 

Cândido dos Reis, Hintze Ribeiro e de sá. 

IDEM - ESCOLAS FIXAS:- Na sequência da deliberação tomada na 

reunião ordinária de 18 de Janeiro, último, e depois de lida a informa

ção prestada pelo Gabinete de Urbanização, que aqui se dá como trBnscri 

ta, o Vereador Sr. Eng Q • Cruz Tavares prestou esclarecimentos acerca 

da possível instalação da Escola fixa de trânsito num terrno sito na 

Avenida Araújo e Silva, contíguo ao Parque Municipal. 

Após troca de impressões e por se entender não ser aquele o 

local mais apropriado, foi deliberado, por unanimidade, remeter o pro
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cesso aos Serv1ços de Urban1zação e Obras, para se proceder a estudo, 
----+-,1.. 

com vista a encontrarem-se outras soluções, para o efeito. 

RECINTO DE FEIRAS E EXPOSrçÕES:- Apreciado o estudo 

lo Gabinete de Urbanização e após troca de impressões, a Câmara deli

berou, por unanimidade, mandar fazer uma caixa de saltos e uma pista de 

sessenta metros para a prática de atletismo, no interior do Pavilhão 

rectangular do recinto de Feiras e Exposições. 

ESTRADAS - NACIONAIS - VARIANTE À ZE . N N ~10ge199-~epoi6 de o 

Sr. Presidente ter informado a Câmara dos contactos havidos com a Jun

ta Autónoma de Estradas, numa reunião havida em Lisboa, onde se tratou 

fundamentalmente da problemática da Variante, foi deliberado, por 

unanimidade, e em sequência daquelas mesmas conversas, instar junto da

quaIa Entidade no sentido de a via em causa ser integrada na rede Muni

cipal, num troço a combinar entre ambas as partes e depois de o respec

tivo pavimento se encontrar revestido a tapete asfáltiCO. 

CONSTRUÇÃO DO EDIF!CrO - RUMO:- Após demorada troca de impres

sões acerca do assunto, foi deliberado, por unanimidade, encarregar o 

Gabinete de Urbanização de fazer um estudo de implantação do edifício 

rumo, onde se indiquem as áreas a ocupar e que são pertença dos respec

tivos proprietários e a6 que são propriedade deste Município. 

ARQUIVO MUNICIPAL: O Vereador Sr. Ramos chamou a atenção para 

o facto de existir um elevado número de jornais diários na cave do edi

fício da biblioteca, já bastante antigos e cujas coleções se encontram 

incompletas, os quais ocupam muito espaç~Seguiu-8e troca de impressões 

acerca do destino a nar aos mesmos jornais, alvitrando-se nomeadamente 

uma consulta à ADERAV e aos Alfarrabistas, tendo sido deliberado, por 

unanimidade, encarregar o Sr. Chefe da Secretaria de estudar o assunto, 

para ulterior resolução. 

BIBLIOTECA MUNICIPAL -HORARIO:- Por proposta do Vereador Sr. 

Custódio Ramos, foi deliberado, por unanimidade, autorizar que a Biblio

teca esteja encerrada no sábado que antecede a terça-feira de carnaval. 

COLOCAÇÃO DE FLOREIRAS:- Por proposta do Sr. Presidente, foi 

deliberado, por unanimidade, mandar colocar floreiras junto ao monumen

to a Dr. Lourenço Peixinho, com vista a evitar-se que junto do mesmo se 

estacionem quaisquer veículos. 



.PAGAMENTOS : - Foi d e l i b e r a do, por unanimidade, nos termos do 

nQ. 4 do artQ. 105Q • da Lei nQ. 79/77, autorizar o pagamento dos docu

mentos registados com os nOs. 198, 200 e 265, da quantia total de se

tenta e três mil cento e cinquenta e quatro escudos, da Câmara Munici

pal. 

APROVAçia EM MINUTA:- Ma i s foi d e1 1be r a ao , também por unani

midade, aprovar a pr e s e n t e acta em mi nu t a , nos termos do nQ. 4 do artQ. 

105 da Lei nO. 79/77, de 25 de Outubro, a fim de as respectivas delibe

rações produzirem e f e i t o s imediatos. 

E não havendo mais nada a tratar foi encerrada a presente reu

n í.ão , 

Eram 21 horas. 

Para lavrou a presente acta que 

Chefe da Secretaria a subscrevo.eu, ~ ~ 
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